

Las naciones oscuras

Una historia del Tercer Mundo

VIJAY PRASHAD

Ediciones Península, Barcelona, 2012

El historiador y periodista Vijay Prashad presenta un interesante trabajo de investigación que relata, de una forma muy especial, la historia del Tercer Mundo.

Su obra, originalmente titulada *The Darker Nations* (2007), propone un recorrido histórico a través del análisis de diferentes eventos que marcaron el rumbo de la idea del Tercer Mundo. Cada sección del libro se dedica a una ciudad o una localidad en la que explica su historia, sus principales eventos y movimientos políticos. Comienza su recorrido en París, cuna de la Revolución Francesa y capital del país que se olvidó de la *liberté*, la *egalité* y la *fraternité* cuando se trataba de sus colonias, y lo termina en la Meca, donde el factor religioso-cultural llega a convertirse en un punto álgido para el proyecto del Tercer Mundo. Durante el trayecto, relata los principales acontecimientos que llevaron a *Las Naciones Oscuras* a trazar un plan de acción político para hacer cumplir sus reivindicaciones ante el sistema internacional.

La historia que cuenta *Las Naciones Oscuras* está inmersa en las luchas, encuentros y desencuentros de los países y los pueblos que las conforman. Deja muy claro, sobre todo para los que aún no se han enterado, que “El Tercer Mundo no fue un lugar. Fue un proyecto”. Un proyecto que encuentra sus raíces en la lucha contra el colonialismo y la dominación. Por el que los pueblos de Asia, África y América Latina sumaron sus desdichas y aspiraciones para construir un mundo nuevo en el que primara la igualdad política, económica, social y cultural.

Deja muy claro también que las diferentes alianzas que se crearon en el marco del Tercer Mundo (G-77, Movimiento de los No Alineados, grupo afro-asiático, Liga Árabe, Liga Antiimperialista, etc.), contrariamente a lo que se afirma en la literatura especializada, no se consideraban unidas por razones culturales o económicas, sino que se había agrupado en un movimiento político en contra de los tentáculos del imperialismo.

El autor ofrece “un argumento amplio sobre la naturaleza del proyecto político del Tercer Mundo y sobre las causas y las consecuencias de su declive”. Pretende recordarnos la inmensa labor que realizaron sus protagonistas al intentar “que quienes carecían de poder mantuvieran un diálogo con los poderosos para tratar de hacerlos responsables de sus actos”. No presenta una visión idealizada del Tercer Mundo, todo lo contrario, expone la imagen que el propio Tercer Mundo tenía de sí mismo, se esfuerza por entenderlo y critica sus fallos internos.

Diferencia las luchas antiimperialistas del bloque Asia-África-Países Árabes y del bloque latinoamericano, destacando que los Estados latinoamericanos vivían en una “órbita imperial alternativa” y que el foco de su lucha “no era la vieja Europa sino el nuevo Yanqui”. Pero ambos bloques consiguen un punto de encuentro cuando se hicieron conscientes de que estaban siendo sometidos por el mismo capital global. A partir de eso la relación fue más estrecha y convivieron, aún con sus diferencias, en favor de la construcción de un proyecto político que equilibrara las fuerzas políticas en el mundo. Sin embargo, el Proyecto del Tercer Mundo sucumbió ante un mar de dificultades.

Muchos consideran que este fracaso está relacionado con un intento por homogeneizar la historia y la cultura del Tercer Mundo, o por la exaltación de los nacionalismos, o por su simpatía por las ideas socialistas irradiadas por la URSS. En *Las naciones oscuras* el autor plantea que las presiones externas e internas debilitaron el proyecto político del Tercer Mundo porque “por primera vez en la historia mundial, una mayoría del mundo se había puesto de acuerdo sobre los contornos generales de un proyecto para crear justicia social sobre la Tierra”. En la práctica, “cuando el proyecto se enfrentó a la tarea de gobernar, empezó a empañarse con rapidez. Uno de los motivos [...] fue que el Tercer Mundo no consiguió debilitar de verdad las profundas raíces que la aristocracia terrateniente y financiera habían echado en los mundos sociales y políticos gobernados desde arriba en su momento por las potencias imperiales y sus sátrapas locales”. Además, las políticas de ajuste estructural terminaron siendo parte de una estrategia ejecutada por el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial para estrangular a los países del Tercer Mundo, mellando su fuerza política, desprestigiándola y haciéndola cada vez menos creíble.

Estas y muchas otras cuestiones están planteadas a lo largo de las 509 páginas que nos ofrece Vijay Prashad en su obra. Es un libro altamente recomendable para todas aquellas personas que quieran conocer el proyecto político del Tercer Mundo y salir de la superficialidad de los tópicos que sobre él han recaído. Arroja un poco más de luz sobre la historia de ese proyecto que sucumbió pero cuyas reivindicaciones y propuestas están más que vigentes en la actualidad.

Tahina Ojeda